

Tratándose de una edición de Herder, no creemos necesario señalar su óptima presentación.

Cahiers Laennec, nn. 1, 3, 4 de 1971 y n. 1 de 1972, Lethielleux, París, 52, 63, 47 y 47 págs. Sus temas generales son por orden: Aborto y reforma de la legislación; La reforma hospitalaria; Esterilidad y adopción; El futuro de la medicina liberal.

El Derecho Natural, controversia, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1971, 141 págs. Este trabajo en colaboración de varios autores ya ha sido objeto de presentación en nuestra revista con ocasión de la publicación del original alemán (cf. Str. 23 [1967] p. 218). A ese lugar remitimos al lector.

L. del Amo Pachon, *Nueva tramitación de las causas matrimoniales*, Instituto S. Raimundo Peñafort, Salamanca, 1971, 140 págs. Monseñor Del Amo, conocido auditor del Tribunal de la Rota española, reproduce y comenta en este libro tres importantes documentos recientes sobre los Tribunales eclesiásticos y sobre su actuación en las causas de nulidad de matrimonios. Los tres documentos tienen gran actualidad: dos de ellos se deben al Tribunal Supremo de la Signatura Apostólica, el tercero es un motupropio de Pablo VI. Los dos primeros datan de fines de 1970, mientras que el documento papal lleva la fecha del 28 de marzo de 1971. Todo canonista, en particular todo aquel que actúa en el ámbito judicial, podrá encontrar en este sólido comentario una valiosa ayuda para su trabajo.

HISTORIA DE LA ESPIRITUALIDAD

J. M. Moliner, *Historia de la espiritualidad*, Ed. El Monte Carmelo, Burgos, 1971, 559 págs. Acaba de aparecer la obra de J. Ma. Moliner *Historia de la Espiritualidad*. Se trata de un manual completo de la materia que, si bien sigue un esquema histórico del tema, con todo se permite ciertas miradas de síntesis que enriquecen el enfoque y dejan aparecer la teología personal del autor. En esta línea se mueve la *Introducción*. La obra, en su conjunto, presenta una visión bastante amplia del desarrollo de la espiritualidad cristiana, y de sus diversas formas, acentuando especialmente la dimensión de diálogo con los diversos conflictos históricos que provocaron el surgimiento de las síntesis de espiritualidad. La obra está dotada de una buena bibliografía clasificada; y un óptimo aparato de índices facilita la consulta.

C. García, *Corrientes nuevas de teología espiritual*, Studium, Madrid, 1971, 278 págs. C. García nos presenta en su reciente libro *Corrientes*

nuevas de teología espiritual el desarrollo de las corrientes de espiritualidad del s. XX. El autor distingue tres etapas principales de este proceso: el movimiento místico (1900-1930), las discusiones acerca de la naturaleza, método y estructura de la teología espiritual (1930-1945), y las corrientes nuevas de espiritualidad (1945-1968). Sobre este esquema fundamental sigue su estudio, haciendo hincapié sobre todo en los "movimientos" nuevos que van apareciendo y que están en la base de las nuevas escuelas. Una obra que echa mucha luz sobre este fenómeno contemporáneo y que resultará de mucha utilidad para ubicarse aún pastoralmente, sobre todo en la dirección espiritual.

V. Blanco, J. Campos, *San Ildefonso de Toledo*, BAC, Madrid, 1971, 436 páginas.

J. Campos, I. Roca, S. Leandro, S. Fructuoso, S. Isidoro, BAC, Madrid, 1971, 546 págs.

I. Omaechevarría, *Escritos de Sta. Clara*, BAC, Madrid, 1970, 405 págs.

L. Sala Balust, F. M. Hernández, *Obras completas del Sto. Maestro Juan de Avila*, ts. IV y VI, BAC, Madrid, 1970, 1971, 508 y 577 páginas. La Biblioteca de Autores Cristianos prosigue con la publicación de las fuentes de la espiritualidad cristiana, aportando —de este modo— una riqueza grande para el pueblo de Dios. Las publicaciones recientes son: Las obras de *Santos Padres Españoles*; *San Ildefonso de Toledo*; *San Leandro*, *San Fructuoso* y *San Isidoro*. Los *Escritos de Santa Clara y Documentos contemporáneos* y dos tomos más de las *Obras Completas del Santo Maestro Juan de Avila*. De esta última publicación ya habíamos hablado anteriormente a propósito de la publicación de otros tomos. De estos tomos llegados, el cuarto recoge los comentarios del Santo sobre la carta de S. Pablo a los Gálatas y sobre la primera y segunda carta de S. Juan. S. Pablo es expuesto en forma de comentario exegético-teológico-espiritual. S. Juan en forma de *lecciones*. S. Juan de Avila se muestra profundo conocedor de la Sda. Escritura, sobre todo, de S. Pablo. La presente es una nueva edición crítica (iniciada ya por L. Sala Balust) preparada y prologada por el Dr. F. M. Hernández. Se trata de una exposición muy rica en unción, piedad y contenido espiritual y, por ende, muy apta, v. g., para la lectura espiritual. El sexto y último tomo recoge los escritos del santo referentes a la Reforma Eclesiástica (problema tan agudo en aquellos tiempos); recoge asimismo algunos tratados y escritos menores y nos proporciona los índices onomásticos y de materia de los 6 tomos. Los autores de la ed. crítica de este tomo son los ya citados. Es de agradecer este esfuerzo de BAC que nos proporcionó estas obras tan importantes para la historia de la espiritualidad y para la misma espiritualidad cristiana. Los *Escritos de Santa Clara* son una edición crítica a cargo del P. I. Omaechevarría y colaboradores. La publicación va precedida de una buena *Introducción* con una abundante Bibliografía clasificada. Merece mención la seriedad de las

notas críticas. De la publicación de los Santos Padres Españoles, conviene hacer notar el tratado sobre *El Camino del Desierto*, de San Ildefonso de Toledo. Sigue al tratado del Bautismo, y el Desierto es el comienzo del caminar después de haber cruzado el mar Rojo del Bautismo. La descripción del camino por el desierto de la vida es hecha por el Santo Padre con un fino olfato de discernimiento espiritual. Se trata de una obrita que, por el valor existencial que posee, tiene vigencia para la búsqueda de Dios, desértica, de nuestros días.

P. Pillet, *Le plus bel amour du monde*, Lethielleux, París, 1971, 278 págs. La obra *El más hermoso amor del mundo*, de P. Pillet, es una presentación de la espiritualidad de Sor Josefa Menéndez, tal como se presenta en sus escritos, especialmente en *Un llamamiento al amor*. Partiendo de una rápida biografía sobre Sor Josefa, el autor toca diversos temas de su espiritualidad: Cristo revelado, Cristo que nos rescata, Cristo que nos hace participar de la redención por su Espíritu, El enemigo: Satán, el pecado, el infierno, etc. Una obra introductoria a esta espiritualidad bastante difundida.

Espiritualidad Mariana, ts. 1 y 2, Cocusa, Madrid, 1970, 306 y 347 págs. La Sociedad Mariológica Española publica los dos tomos de *Espiritualidad Mariana*. El primer tomo se refiere a *fundamentos doctrinales* de la espiritualidad mariana (fundamentos bíblicos, tipología mariana, espiritualidad eclesial, espiritualidad sacerdotal, vida consagrada, etc.), y sus autores son de la talla de R. Rábanos, J. Leal, García Miralles, etc. El segundo tomo está dedicado al estudio de las *manifestaciones históricas y corrientes actuales* (espiritualidad mariana en el s. XIII, en San Juan de Avila, en Juan XXIII, la reforma actual del rosario, perspectiva actual personalista de la espiritualidad mariana, etc.). Colaboran en esta segunda parte C. Abad, M. Llamera, A. Molina, etc. Una obra a tener en cuenta para el estudio del tema.

J. Rupp, *Catherine et Thérèse*, Lethielleux, París, 1971, 191 págs. J. Rupp dedica un estudio a la espiritualidad de las doctoras de la Iglesia Teresa de Jesús y Catalina de Sena: *Doctoras para nuestro tiempo: Catalina y Teresa*. A través de la espiritualidad de estas dos santas, son tocados problemas de actualidad: desclerificación y dessacralización de la Iglesia, misión de los contemplativos y su inserción en el mundo, celibato o matrimonio de los consagrados, etc. Se trata de una obra de relectura, con un gran esfuerzo de buscar en las santas doctoras respuestas a inquietudes actuales.

M. Leuret-Dupanloup, *Le coeur de S. Vincent de Paul*, Lethielleux, París, 1971, 350 págs. *El corazón de San Vicente de Paúl*, es un ensayo serio sobre la espiritualidad del Fundador de la Congregación de la Misión. El autor sigue un método de convergencias: parte de la experiencia de

aproximación a la miseria humana de parte del santo, y va progresando hasta llegar a las síntesis de espiritualidad que perpetuó su camino hacia Dios. A estas síntesis están dedicadas la cuarta y la quinta parte: *Una sabiduría trascendente* y *La divina empresa*. El método garantiza la obra. Y —en este sentido— es modelo para los hijos de San Vicente en el carisma recibido de su fundador.

Th. Merton, *Mystique et Zen*, Cerf, París, 1972, 237 págs. Acaba de aparecer la versión francesa de *Mística y Zen*, de T. Merton. El autor busca en las místicas orientales el mensaje que entusiasma a tanta gente hoy. Describe, con trazos de conocedor en la materia, el camino espiritual y la mística del Zen. Su presentación es clara. Son interesantes sus referencias a la mística occidental, en muchas cosas deudora y dependiente de la mística oriental y del Zen. Una obra muy sugerente para el diálogo con la inquietud espiritual de nuestros días.

ESPIRITUALIDAD

K. Rahner, *Meditaciones sobre los Ejercicios Espirituales de S. Ignacio*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1971, 273 págs. Estas meditaciones tuvieron su origen en las tandas de Ejercicios Espirituales que el autor dio a los jóvenes seminaristas y religiosos durante varios años. Comenzaron siendo policopiadas hasta que adquirieron la forma con que ahora se presentan en esta versión castellana (además del original alemán, ya salió también la traducción castellana). La fuerza de este trabajo está principalmente en la honda reflexión teológica sobre el ensamblaje de las Meditaciones de los Ejercicios. Hay dos maneras de "aggiornar" los EE.: una primera, ahondar con una teología más actual, el contenido de las meditaciones. Otra manera consiste en profundizar teológicamente en la estructura misma de las meditaciones, en su ensamblaje. El autor se centra principalmente en esta segunda, aunque también contribuye a una profundización en el primer sentido. Su estilo denso lo hace sugerente. Y, tal como nacieron estas meditaciones, son un excelente aporte para los jóvenes seminaristas y sacerdotes.

R. Pautrel, *Vers Toi ils ont crié*, Vie Chrétienne, París, 1971, 143 págs. En *Hacia Ti han gritado* R. Pautrel nos presenta un libro de lectura espiritual y de meditación sobre la oración en los relatos del Antiguo Testamento. Va siguiendo las diversas etapas de la Historia de Salvación, y desde ellas trata de reconstruir la oración que le es propia. En su conjunto la obra ofrece una excepcional riqueza tanto para la oración personal como para la reflexión sobre el tema, y —en especial— para quienes han de dirigir retiros y ejercicios.